



先人生んだ色を後世に

植物染め

花や葉、根、茎、実、樹皮など、草や木から採取した材料を染料として糸や布を染め付ける伝統技法。「染司よしおか」では、紅花や藍、ドングリなどの染料はもちろん、稻わらや樹木の灰、ミョウバン、鉄など染料を定着させる媒染も含め、昔から主に日本で使われていた記録の残る原料と技法で、自然の発色を引き出す。

明治以降、化学染料が輸入され、ほとんどの染色業者が生産性の高い化粧料を使用するようになった。江戸後期に創業した「染司よしおか」でも化粧料を使った時代があったが、戦後、徐々に古来の染料と技法に戻し、吉岡幸雄さんが5代目を継いだ時、すべてを植物染めに戻した。



植物染めの染料の原料(左上から右回り)

文 壱山圭子
写真 奥村清人

植物染めの染料の原料(左上から右回り)
に刈安(さや)、紅花、紫根、藍

めじける。

匠の息吹

道を求める女性たち

3 染織家

吉岡 更紗さん

深みのある赤の花弁用には紅花、黄色の花芯用は玄武の染料が、何度も塗り重ねられている。「お水取り」で知られる奈良・東大寺修二会の椿の染り花に使われる染和紙だ。季節に応じている「寒紅」。寒中に作った紅は、色彩が鮮明で美しいとされる。「きれいで色を出そうと思えば(気温3度以下が望ましい)、植物染めを追求する『染司よしおか』の花染めは本番を迎える。

奈良市(奈良市)花会式の染り花に使われる和紙の紫植物染め(石清水八幡宮八幡市)の石清水祭の花神帳と、社寺の祭事に携わる。毎年欠かせない仕事で、うちの都合でやめられない。誰かが引き継がないといけない大切な仕事。アバ

レルデザイン会社に勤務していた12年前、3人姉妹の末っ子が家業を継ぐ決意

をした。

祖父の仕事を思っていた「染屋」の5代目を、美術図書出版を手がけていた父幸

雄さん(47)が継ぎ、両立させる姿を間近で見たいとも背景にある。10歳ころのこ

とだ。娘は厳しい人で、子どもが工房に入ることを許さなかった。逆に興味が募り、幼いころからぞき見して育った。

2001年、幸雄さんは法隆寺伝來の織譜座を譲り受けた。現地に移住して約2

年、着物職を手伝いながら、工房に古机を設けた。その復元過程を

真面目に、染めだけでなく、糸の太さや

織りの複雑な構造を理解することも必

要」とした。体系的に学ぶため、愛媛県西予市の市野村シルク博物館が開く染

織譜座を譲り受けた。そこで、現地に移住して約2

年、着物職を手伝いながら、工房に古机を設けた。その復元過程を

真面目に、染めだけでなく、糸の太さや

織りの複雑な構造を理解することも必

要」とした。体系的に学ぶため、愛媛

県西予市の市野村シルク博物館が開く染

織譜座を譲り受けた。そこで、現地に移住して約2

年、着物職を手伝いながら、工房に古机を設けた。その復元過程を

真面目に、染めだけでなく、糸の太さや